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ПОЛИТИКА РУКОВОДСТВА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
НАХОДИТ ПОЛНУЮ ПОДДЕРЖКУ НАРОДА

• На имя Президента Республики Узбекистан, в редакцию газеты «Прав
да Востока» приходят многочисленные письма трудящихся, в которых выра
жается благодарность и поддержка главы нашего государства за заботу 
о благополучии простых людей, создание благоприятной обстановки для 
спокойного труда и мирной жизни.

В своих письмах люди искренне, от чистого сердца высказывают удов
летворение деятельностью И. А. Каримова, заявляют о своей решительной 
поддержке курса во внутренней и внешней политике, желают Президенту 
настойчиво продолжать осуществление генеральной линии на стабиль
ность в обществе, заботиться о нуждах населения и, прежде всего, социаль
но уязвимых слоев населения.

«Правда Востока» периодически публикует мнения читателей газеты, 
идущие со всех концов республики. Сегодня мы печатаем еще два письма, 
адресованные Президенту. Они справедливы в главном: стратегия руковод
ства республики выработана правильная. А потому она, без сомнения, отве
чает чаяниям всего народа Узбекистана.

Главное—гражданский мир
Уважаемый Президент Республики Узбе

кистан Ислам Абдуганиевич Каримов!
Взяться за данное письмо к Вам меня 

побудила общественно-политическая обста
новка в Среднеазиатском регионе, а точ
нее — >в узбекско-таджикском анклаве. 
Мне абсолютно понятны Ваше крайнее бес
покойство по поводу событий, происходя
щих в Таджикистане, особенно после Ва
шей пресс-конференции с журналистами 
и Вашего послания господину Бутросу Га
ли. Не мне Вас учить и давать советы. Од
нако рискую высказать Вам свои сообра
жения.

Взаимоотношения между Узбекистаном и 
Таджикистаном не идут в сравнение с 
какими-либо другими республиками СНГ. 
Узбекистан очень тесно переплетен с со
седним Таджикистаном. Эти две респуб
лики-братья имеют большую общую го
сударственную границу. Много узбеков 
проживают в Таджикистане и, наоборот, 
много таджиков — в Узбекистане. У этих 
народов одна религия, общность экономи
ческих и культурных связей, общие тра
диции, писатели, поэты, древние мудре
цы и философы: Рудаки, Айни, Шахиди. 
Навои и т. д. Поэтому тяжкие события в 
братском Таджикистане не могут не волно
вать каждого здравомыслящего человека. 
Более того, война, все бесчинства, убийства 
могут перекинуться на узбекскую землю. 
Может быть, многие государства, в том чис
ле и Россия, этого До конца не осознают. 
Им все это кажется второстепенным, у них 
свои проблемы и заботы. Бели я ошибаюсь, 
то буду только рад. В этот ответственный 
период становления и укрепления самосто
ятельности Республики Узбекистан Вы 
должны быть крепки духом.

У Вас, Ислам Абдуганиевич, власть, пре
зидентский аппарат, поэтому в ответствен
ный момент нужно действовать решительно, 
оперативно и жестко, не оглядываясь на 
реакцию Вашингтона, Лондона, ООН и 
других стран. Когда у иных господ возни
кают осложнения, то они ни на йоту не по
ступаются своими интересами, своей собст
венностью и жестоко подавляют все, что 
им не подходит. Вспомним Гренаду, Пана
му, Фолкленды, последние события в 
Лос-Анджелесе. Вы, Ислам Абдуганиевич,

Результат раздумий
Уважаемый Ислам Абдуганиевич!
Думаю, очевидно, моя молодость, мне 

31 год, послужила причиной того, что вна
чале я ие понимал стратегии и тактики, 
проводимой Вами государственной полити
ки, воспринимая с определенной долей сар
казма и скептицизма, считая себя крайне 
левым радикалом. Увы, сегодня, к своему 
стыду, осознал, как я был неправ, прочи
тав Вашу книгу-диалог, и представил себе, 
какое «наследство» Вам досталось от прош
лого. Благодаря Вам мне стало понятно, 
что выверенные шаги ® политике и эконо
мике республики, отразившиеся и на моей 
семье, в сравнении с тем, что происходит в 
России, это не имманентный политический 
ход, а результат глубоких раздумий.

Для меня однозначно ясно, что быть в 
вечной «оппозиции» Вашим оппонентам 
гораздо более удобно и модно, чем нести 
ответственность за мир. спокойствие и бла
гополучие своего народа. Согласен с Вами 
и в том, что сегодня необходимо считаться с 
■реалиями и вести всем нам речь о новом 
образе жизни, обновленном политическом 
и экономическом сознании, а не об удов
летворении групповых интересов в борьбе 
за  власть.

Пора осознать, что рост национального 
самосознания отстает от уровня культуры

межнациональных отношений, нельзя стать 
счастливым в отдельно взятом государстве, 
если рядом льется кровь и люди терпят 
страдания.

Мне импонирует Ваша идея об эконо
мическом приоритете в государственной 
политике, как это имеет место в цивили
зованном мировом сообществе. И все же 
считаю, что у нас в республике, с моей 
точки зрения, еще отстает правовая, зако
нотворческая деятельность в отношении ин
теллектуальной собственности, инвестици
онной политики, информационного прост
ранства. Не 'конкретизирована роль хоки
мов и местных Советов, а главное, отсутст
вует механизм выполнения «продуманных 
правомерных» решений, их экспертиза.

Самым ценным Вашим качеством считаю 
умение вникать в суть проблемы, доводить 
начатое до логического конца, настойчи
вость в решении поставленных задач.

Хочу Вас заверить, что в моем лице Вы 
имеете подлинного единомышленника, го
тового во всем помогать Вам во имя рес
публики.

Прошу простить меня за отнятое у Вас 
время. Здоровья и вдохновения Вам!

Бахтияр ИРИСМЕТОВ.
Аспирант Института молодежи.

Москва.

должны сделать правильные выводы 
из ситуации в других регионах, 
укрепить свою власть надежными и искрен
ними людьми — квалифицированным ап
паратом, оперативным Кабинетом минист
ров и особенно командирами Министерст
ва обороны и МВД. Помощи Вам, не 
дай Бог, что случится, °ждать неоткуда. 
Опыт свидетельствует, что в этот момент 
все занимают выжидательную позицию, а 
кое-кто как в Узбекистане, так и за преде
лами, будет только потирать руки. 
Вам, уважаемый Президент, ни на 
минуту нельзя терять бдительность, в 
корне, в зародыше пресекать всякую дема
гогию, выступления, демарши, а тем более 
провокационные вылазки. Необходимо 
учесть, что наш народ еще не готов к демо
кратии, многие хотят быть министрами, на
чальниками. Кричат «давай демокра
тию», а она сейчас принесет только 
страдания, горе и кровь. Пока об
щество не научится правильно мыслить, не 
создаст демократические институты власти, 
партии парламентского типа, которые на 
свое поражение на выборах будут реагиро
вать нормально, а не подбивать массы на 
бунты, погромы, неподчинение власти, — 
необходимо употреблять власть в прямом 
смысле этого слова.

Ислам Абдуганиевич! Коль Вас избрал 
народ Президентом, то сделайте все для 
мира и спокойствия в Узбекистане. Не до
пустить гражданской войны — Ваша пер
вейшая и главная задача.

Нужно, чтобы у нас было меньше без
дельников, пьяниц и провокаторов. Если 
Вы, Ислам Абдуганиевич, приведете наш на
род к зажиточной жизни, к демократичес
ким формам правления без гражданской 
войны, то считайте, что сделали великое 
дело, и  как Президент 22-миллионного го
сударства, заслуживаете всемирного при
знания и, думаю, присуждения Вам Нобе
левской премии.

Желаю Вам удачи в Вашей трудной ра
боте на благо всех проживающих в Узбе
кистане. Пусть Бог всегда будет над Вами 
и помогает Вам в Вашей деятельности.

С уважением,
А. ЯКУБОВ.

Самарканд. ■
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Указ Президента 
Республики Узбекистан

ОБ ОБРАЗОВАНИИ УЗБЕКСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО КОНЦЕРНА 

ПО ПРОИЗВОДСТВУ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ («УЗСТРОЙМАТЕРИАЛЫ»)

В целях улучшения обес
печения потребностей на
родного хозяйства и населе
ния республики в строи
тельных материалах и из
делиях, расширения хозяй
ственной самостоятельности 
объединений и предприятий, 
ремонтно-строительных и 
других организаций отрас
ли, создания условий для 
перехода промышленности 
строительных материалов на 
рыночные отношения:

1. Упразднить Министер
ство промышленности строи
тельных материалов Рес
публики Узбекистан.

Принять предложение 
трудовых коллективов объе
динений, предприятий, ре- 
монтно-строительных, науч
но-исследовательских и про
ектных организаций, дру
гих предприятий отрасли об 
образовании Узбекского го
сударственного концерна по 
производству строительных 
материалов («Узстроймате- 
риалы»),

2. Установить, что госу
дарственный концерн «Уз- 
стройматериалы»:

является хозяйственной 
ассоциацией с правами юри
дического лица, объеди
няющей государственные, 
арендные, коллективные и 
основанные на иных формах 
собственности промышлен
ные объединения и пред
приятия, ремонтно-строи
тельные, транспортные и 
другие организации;

осуществляет свою дея
тельность на основе дейст
вующего законодательства 
Республики Узбекистан и 
устава концерна, утверж
даемого Кабинетом минист
ров;

управляет государствен
ным имуществом входящих в 
его состав объединений, 
предприятий и организаций, 
в установленном порядке 
участвует в их разгосударст
влении и приватизации.

3. Определить основны

ми задачами деятельности 
Узбекского государственно
го концерна «Узстроймате- 
риалы»:

координацию деятельнос
ти объединений, предприя
тий и организаций, входящих 
в состав концерна, защиту 
их прав, представление ин
тересов в государственных 
и иных органах;

изучение конъюнктуры 
рынка строительных мате
риалов, совершенствование 
структуры выпускаемой про
дукции и оказываемых ус
луг, рациональную специа
лизацию производств и их 
кооперирование;

разработку долгосрочных 
прогнозов экономического 
и социального развития от
расли, целевых научно-тех- 
ничесчих программ реали
зацию единой стратегии в 
области инвестиций;

осуществление мер по 
внедрению на предприятиях 
новых форм и методов хо
зяйствования, развитие вза
имовыгодного сотрудничест
ва с зарубежными партне
рами;

проведение единой науч
но-технической политики, 
концентрацию производст
венного потенциала на раз
работке и внедрении новых 
прогрессивных видов тех
ники и технологии и мате
риалов.

4. Кабинету министров 
при Президенте Республи
ки Узбекистан в недельный 
срок принять постановле
ние по вопросам организа
ции деятельности Узбекско
го государственного концер
на по производству строи
тельных материалов («Уз- 
стройматериалы»), утвер
дить структуру и устав.

Президент Республики 
Узбеки стен

И. КАРИМОВ, 
гор, Ташкент,
21 ноября 1992 г.

Одним абзацем
СОСТОЯЛОСЬ ПОСЛЕДНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ УХОЛЯ- 

ЩЕГО в ОТСТАВКУ литовского п а р л а м е н т а !
Депутаты утведдилн акт о восстановлении литовской ар
мии, приняли поправки к закону о гражданстве, облегча
ющие предоставление гражданства Литвы членам семей 
оьгоших политзаключенных и ссыльных, браки которых 
были заключены в России, И левые, и правые почти еди
нодушно проголосовали за предоставление себе выходного 
пособия в виде жалованья эа 6 месяцев и компенсации 
за 6 неиспользованных отпусков. По курсу рубля к ли
товскому талону — 2 рубля за один талон —■■' это соста
вит около 400 тысяч рублей.

•
ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ ПРЕДОСТАВИЛО 

РЯД ЛЬГОТ ЦЕНТРАЛЬНЫМ ОРГАНАМ ПОЛИТИ. 
ЧЕСКИХ ПАРТИИ И ДВИЖЕНИИ, официально зареги
стрированных до 28 августа этого года Министерством 
юстиции России. Так, арендную плату за занимаемые 
помещения площадью не более 150 мвадратцых метров 
отныне будут платить в размере эксплуатационных рас
ходов (в настоящее время они составляют 338 рублей за 
квадратный метр в год).

Шаги из тупика
Еще дее годе назад положение не Иштыхаиском меж. 

хозяйственной* комплексе, где откермлиееют молод 
ияк, крупный рогетый скот и выбракованных корое, 
было плачевным. Имея капитальную откормочную ба- 
*У> кштыхаицы передевали скот на откорм на Каттв- 
кургаиский комплекс, иуде «перекочевывали» и фонды 
ка корма. Но вот хозяйство принц/1 Олнм Бутаев, и за 
короткое время появились перемены к лучшему.

ше-

Бутаев сразу начал внед 
рять звеньевую подрядную 
систему иа контрактной ос
нове. Животноводы почув
ствовали персональную от
ветственность. Значительно 
улучшилась воДообеспечен- 
ность, появилась питьевая 
вода, сооружен добротный 
навес на 600 голов, заас
фальтированы подъезды к 
комплексу^

Теперь хозяйства Ишты- 
х а не кого района сдают скот 
на откорм в свой «комплекс, 
а не в Каттакурган, Прав
да, переданные на корма 
Фонды возвратить не могут: 
никто не берется решить 
проблему. Куда только 
Олим ни обращался —■ тол
ку нет. Благо в Иштыхане 
появилась ассоциация, кото
рая поддерживает комп

лекс дешевым шротом, 
лухой.

У комплекса есть более 
семисот гектаров условно- 
поливной земли и триста
г акта ров богары. Бутаев
считает: для пятитысячного 
поголовья богары требуется 
в три раза больше. В комп
лексе кормопроизводством 
занято 55 подрядных звень
ев. В прошлом году получи
ли по 94 центнера сена лю
церны и по 206 - -  кукуру
зы на силос. Нынче 
показатели перекроют.

Есть первые сдвиги; - 
высился среднесдаточный 
вес одной головы — впер
вые взят четырехсоткилог-

эти

по-

раммовый рубеж, Но пере
менами Олим не особо
обольщается.

■— Себестоимость мяса 
еще высока, — посетовал он, 
— нет у нас достаточно
земли, не восстановленц
Фонды на корма. Хотя и на
имеющихся кормах бригады 
М. Урунбаева, X. Рахмето
вой, Д. Абдумуминова 
суточные привесы довели до 
шестисот и более граммов.

Распространение их опы
та. по мнению Олима, даст 
возможность подтянуть ос
тальные коллективы. Комп
лекс нынче перекроет пла
новые поставки мяса. В бу
дущем январе выполнит 
квартальное задание. 1,100 
голов скота на заключитель
ном этапе откорма набира

ют хорошие привесы.
...Не зря Бутаев так пе

чется об увеличении земли; 
на территории комплекса 
пять кишлаков, и среди 
сельчан немало безработ
ных. Директор даже пошел 
на такой , шаг — посадили 
70 гектаров фруктовых са
дов, виноградников и по 
гектару раздали людям, 
заключив с ними контрак
ты, Через пару лет деревья 
и виноградники начнут пло
доносить. Причем на зем
лях, где не вырастишь зер
новые или люцерну...

В. КАРИМОВ. 
Соб. корр. «Правды во
стока».
Иш тыхпнскиП рцйпн, 

Симмркнмдскам оЯласть.
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Решение ВС 
Южном Осетии

Глава правительства Юж
ной Осетии О. Тезиев сооб
щил корр. ИТАР — 
ТАСС, что Верховный Со
вет принял решение просить 
предстоящий Съезд народ
ных депутатов Российской 
Федерации рассмотреть во
прос о вступлении Южной 
Осетии в состав России. За
тягивание переговоров о по
литическом статусе Южной 
Осетии может вновь поро
дить нестабильность в реги
оне, подтолкнуть к противо
стоянию осетинской и гру
зинской сторон. Руководст
во Грузии предлагает Юж- 
ной Осетии «статус культур
ной автономии». На это на
род никогда не пойдет: вре- 
мя этих предложений про
шло. Всенародный референ
дум подтвердил нашу пози
цию — Южная Осетия дол
жна стать суверенным госу
дарством. Если Съезд народ
ных депутатов не примет 
наше предложение о вступ
лении Южной Осетии в со
став Российской Федерации, 
а мы понимаем, что России 
сейчас крайне сложно при
знать Южную Осетию суве
ренным государством, то на 
каком-то этапе Южная Осе
тия будет самостоятельной 
административной единицей. 
В дальнейшем я представляю 
себе единую Осетию — Се
верную и Южную — в со
ставе России.

Т е п л о
для

г о р о д а

г п *

Каждый пяты й дом а столица Узбекистана обогревается 
теплом, выработанным на Таш кентской ТЭЦ. Эа время сущ е
ствования старейшего в отрасли предприятия здесь произве
дено 46.730 тысяч г/иал тепловой энергии, 8.440 млн. ивт. ч. 
электроэнергии.

Историю свою Ташивитсная ТЭЦ ведет с 1939 года, когда 
для теплоснабжения Таш кентского текстильного иомбината 
была введена теплоцентраль с 2 турбогенераторами по б ты 
сяч нвт. Сейчас на станции работают 5 энергетических и 7 
теплоф икационных иотлов, турбогенератор.

С июля 1990 года Таш иеитская ТЭЦ стала арендным пред
приятиям, единственным в отрасли. Оборудование на стан
ции на новое, но арендаторы содержат его в надлежащем по. 
рядке, обеспечивая надежную работу ТЭЦ.

Большую заботу проявляют здесь о людях. В этом году 
иаждому сотруднику выдалено по 2.000 рублен на заиупиу 
сельхозпродукции, выплачивается иомпенсация за питание и 
проезд. Тем, кто  идет в отпуси, дополнительно выплачивают 
до 15 процентов к  зарплате. Для улучш ения медицинского 
обслуживания энергетиков администрация приобрела чековые 
лечебные кн и ж н и  страхового общества «АстроВАЗ» на 50 ты-

СЯЧн 5 УСНИМКАХ: с т о  лет—танов общий трудовой стаж  элвитро- 
слесарей П. Н. Галина и В. К. Семенова; маш инист турбогене
ратора М» 4 А. Г. М усина; пробу воды на анализ берут в хи 
мической лаборатории ТЭЦ начальник смены Е. А. Козина
(справа) и аппаратчица Г. В. Шамсиева.

Фото С. ВЕЛИЧКИНА.

С е л ь с к и е  в е с т и  •

ХЛОПКОРОБАМ, МЕХАНИЗАТОРАМ, 
СПЕЦИАЛИСТАМ СЕЛЬСКОГО И ВОДНО 
ГО ХОЗЯЙСТВА, ВСЕМ ТРУДЯЩИМСЯ 
АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ

Дорогие андижанцы!
Ваша большая победа — крупный успех в деле вы

ращивания хлопка — наполнила радостью наши сердца. 
От всей души поздравляю с этой победой!

Я хорошо знаю, что андижанские земледельцы издрев
ле относились с любовью к земле, освоили секрет эф
фективного использования каждой ее пяди. В сложных 
погодных условиях нынешнего года они еще раз доказа
ли это на практике. Всем нам ясно, что сегодняшняя 
победа далась нелегко. В ее основе — прежде всего ва
ше мужество, инициатива, знания, способность трудиться 
с полной отдачей.

Мне особо хочется отметить, что одним из основных 
факторов, обеспечивших этот успех, является спокойствие 
в области, дружба и сплоченность людей. Все зто — ве
ликое наследие наших отцов и дедов.

Я верю, что ваша победа явится практическим вкла
дом в дело укрепления независимости нашей республики.

Еще раз поздравляю «ас с большой трудовой победой. 
Желаю вам мира и согласия ® семье, здоровья, успехов 
во всех делах.

Президент Республики Узбекистан
Ислам КАРИМОВ.

гор. Ташкент,
21 ноября 1992 г.

С В О Д К А
О ЗАГОТОВКЕ ХЛОПКА-СЫРЦА УРОЖАЯ 1*М ГОДА 

ОБЛАСТЯМ РЕСПУБЛИКИ
23 НОЯБРЯ

ПО

(переел колонка — ва день. втерве — < начала сеаоиа,
третья — в тон числе мвшиииоге сберв эа день, четвертая —

с начала сеэоиа)

КАШКАДАРЬИНСКАЯ 0.06 104,23 0,05 98,50
БУХАРСКАЯ 0,09 103,21 0,06 36,59
НАМАНГАНСКАЯ 0,14 101,82 0,17 67,28
ФЕРГАНСКАЯ 0,03 100,36 0,03 48,57
АНДИЖАНСКАЯ 0,20 100,23 0,13 68,64
Ташкентская 0,42 94,13 0,08 75,73
Навоийская 0,28 • 92,37 0,28 65,97
Сурхацдарьинекая 0,18 91,67 0,00 65,00
Сырдарьинская 0,43 90,93 0,09 84,78
Хорезмская 0,40 88,66 1,09 58,52
Каракалпакстан 0,34 85,91 0,12 59,22
Джиэакская 0,21 85,14 0,10 91,74
Самаркандская 0,21 76,71 0,03 45,23
По республике 0,22 94,24 0,12 70,55
в тоннах 9310 4051585 3011 1665325

в то м  числе ТОНКОВОЛОКНИСТОГО
Наманганская 0,21 91,69
Сурхандарьинская 0,20 87,80 — —
Навоийская 0,79 74,22 _
Кашкадарьинская 0,03 65,57 ч —. ■. —•
По республике 0,18 82,57 — --  *

Удался сезон

на лимоны
Необычайно урожайным 

на лимоны выдался нынеш 
ний сезон в хозяйствах Таш
кентского района. Так, 
каждой из теплиц колхоза 
имени Тургуна Мирзаева, 
имени ГуллямахМуда Аб
дуллаева и имени Мухамад 
жана Фазылова ежедневно 
снимают по тонне золотис 
тых плодов. Реализуются 
они в основном в фирмен
ных магазинах, расположен
ных в Ташкенте. Причем 
по ценам ниже рыночных— 
по 110 рублей за килограмм.

Ныне в районе лимоны 
выращиваются на 13 гекта
ра» закрытого грунта. С 
каждого из них садоводы 
намечают получить по 35 
тонн лимонов — на пять 
тонн больше запланирован 
ного.

(УзА),

Почему «Фароби» стоит на месте?

«Фароби* — название 
уникальной понижающей 
подстанции, которая должна 
строиться на территории 
нашего хозяйства. Пять лет 
назад энергоресурсы у нас 
были полностью исчерпаны. 
Но жизнь же не остано
вишь! Из-за резкого роста 
темпа индивидуального стро 
ительства, дачных*участкоп 
проблема с электроэнергией 
приобрела просто катастро. 
фический характер, Вот по
чему было решено ввести в 
эксплуатацию, кстати, в 
1992 году, мощную подстан
цию «Фароби*. Но воз, как 
говорится, н ныне там. Мы 
заплатили 200 тысяч руб 
лей за проектно-ометную до
кументацию, осуществили 
отвод земель, решили все 
вопросы строительных мате

риалов. Вдобавок ко всему 
предприятие Ташэлектросеть 
в течение трех лет упорно 
проталкивает решение дан 
ного вопроса, но безрезуль
татно.

Между тем наша 6-кило- 
вольтная подстанция, как 
корабль, уже давно на ме. 
ли. В течение дня по нес
кольку раз выходит из 
строя. А «Фароби» способ
на взять на себя решение ие 
только проблемы нашего хо
зяйства, но и всего Занги-
атинского района, а котором 
тоже положение с электро
энергией весьма сложное.

Р. ТУЛЯНОВ.
Директор совхоза «Тек
стильщик».
Таш кентский область

Виноград 
пополнил казну

Праздничный стол еоб- 
рел свыше 500 человек 
всех работников совхозе 
имени Мунисв Хорезми, ев 
мого крупного в низовьях 
Амударьи производителе 
винограде.

Так коллектив отметил 
свой успех — выполнение 
плана-заказа по сбору сол
нечных гроздьев в неимовер
но трудных условиях нынеш 
него года. Весной вся зеле
невшая лоза была поврежде 
на поздними заморозками. 
Прохладное лето способст 
вовало распространению ее 
заболеваний. Снизил урожай 
ягод и заморозок в октябре.

Осенью по сниженным це
нам совхоз реализовал на 
рынках свыше 2,000 центне
ров винограда, яблок, кар
тофеля и бахчевых. Вита
минная продукция будет по
ступать в города и зимой: 
сотни центнеров ее заложе
ны в современное хранили
ще. оборудованное холо- 
дильной установкой.

■—Продав государству 3.500 
тонн винограда вместо 
3,300 тонн по плану, рабо
чие совхоза обеспечили себе 
хороший заработок, рас
сказывает директор Шана- 
зар Юсупов, которому не
давно присвоено почетное 
звание заслуженного работ
ника сельского хозяйства 
Республики Узбекистан,
По предварительным расче 
там, он составит не менее 8 
тысяч рублей в месяц Мы 
рассчитались с государством 
и по всем другим видам 
поставок...

Ург«НЧ('ки11 район
К. ЦИКАНОВ.
1Й рийон
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Уроки предприимчивости — — — — -

Р а з  к а р т о ш к а , 
д в а  к а р т о ш к а

Первый блин не вышел комом у картофелеводов 
совхоза имени Ленина. С 60-гектарного по
ла они собрали по 200 центнеров на круг. 
Рекордная для этих краеа урожайность— результат не 
столько профессионального умения земледельцев 
(картофель они сажали яперяые), сколько предприим
чивости к  желания жить с заглядом я завтрашний день.

По весне при содействии 
концерна «Узплодоовощвии- 
пром» коллектив хозяйства 
заключил пятилетний
контракт с голландской фир
мой «Альберс Еуроп Кон
сультан т. Фирмачи предос
тавили нашим картофелево
дам первоклассный семен
ной материал, современную 
технику и технологию выра
щивания картофеля. Они 
же консультировали ход сель
хозработ.

Подробностей заслужива
ет поступившая из-за рубе
жа техника. Специальные 
тракторы со сменными коле
сами, плуги, роторные боро
ны и культиваторы, распы
лительные и уборочные ма
шины, агрегаты для сортиров
ки клубней позволили пол
ностью механизировать весь 
цикл работ: от сева до зак
ладки урожая на хранение. В 
результате 'на 60-гектарной 
плантации управлялось зве
но из десяти механизаторов. 
На то, как они трудились, 
приезжали полюбоваться 
люди даже из соседних 
районов. В числе прочего 
поражало отсутствие на опыт
ном поле колорадского жука, 
свирепствовавшего в округе. 
Оказалось, что злостный вре
дитель напрочь не переносит 
присланного фирмой ядохи
миката.

Но ни хозяева, ни зару
бежные консультанты особых 
восторгов по поводу 200- 
центнерового урожая не вы
ражают. Скорее, они анали
зируют свои упущения и про
махи. Так, оказался бесси-

С т е к л о

лен против местных сорня 
ков фирменный гербицид. На 
будущий год его заменят дру
гим, эффективным. По ор
ганизационным причинам не 
провели химическую обра 
ботку [против одного из ви 
дов вредителей. Сказалась и 
нехватка поливной воды в 
разгар вегетации растений.

Эти недостатки вполне 
устранимы. И уж в будущем 
году ферганские картофеле
воды рассчитывают получить 
по 300. а то и более цент 
неров клубней с гектара, как 
и записано в контракте, 
заключенном с голландской 
фирмой.

Коротко об экономической 
стороне эксперимента. Гол
ландцы, конечно, недешево 
оценили свои материалы, 
технику и услуги. Напри 
мер, в пересчете с валюты 
по действовавшему в первой 
половине года вбменному 
курсу ферганцам пришлось 
выложить по 78 рублей за 
каждый килограмм семенно
го картофеля. Около трех 
четвертей миллиона рублей 
заплачено иностранному спе- 
циалисту-консультанту. Под 
стать и другие расходы. Но 
они через год-другой окупят
ся с лихвой. Окупятся неви 
данными в Ферганской до
лине урожаями картофеля. И 
не только в совхозе имени 
Ленина. Ведь земледельцы 
хозяйства намерены реализо
вать выращенные элитные 
клубни в качестве семянных 
всем, кто пожелает.

В. ПАНАМАРЕВ.
Ферганская область.

и з ...  к о л х о з а
Кучкар ака — хозяин дальновидный. Еще в 1979-м 

первым в Хорезме оборудовал консервный завод, ко. 
торый регулярно приносит основательную прибыль. 
Инициатива не была в полном мере оценена, ведь тог
да считалось, что главная задача колхозов — выращи. 
вать, а не перерабатывать. Ошибочность этой точки 
зрения осознали лишь недаяио...

Задолго до этого Курбан- 
баев вынашивал идею о 
стеклотарном заводе. Оказа
лось, что снабдить свой за
вод банками — дело нелег
кое. Кроме того, тара вле
тала в копеечку, а нынче — 
и вовсе в миллион.

Курбанбаев побывал в Ку- 
васае, Джамбуле, на рос
сийских стекольных заводах: 
присматривался, обдумывал. 
Сумел заинтересовать нуж
ных людей идеей, сохранить 
добрые отношения с партне
рами, что, согласитесь, очень 
важно.

Когда, отдавая дань вре
мени, колхозники собрались 
присвоить новое название 
хозяйству, Кучкар-ака ска
зал: ,

— Наше консервное про
изводство дало работу ста 
юношам и девушкам, всем 
нам - солидную надбавку к 
зарплате. Построено оно с 
помощью предприятий Укра. 
ины и других республик. 
Стекольный завод создается 
с участием России, Казах
стана, Армении, Он сделает 
нас богатыми: чистая при
быль составит не менее 
трехсот миллионов. Пред
лагаю назвать колхоз «Ду
стлик» «Дружба».

Сельчане его предложение 
одобрили.

Поддержку в сооружении 
завода Курбанбаев получает 
от многих. Так, руководите
ли совхоза «Пагат* и ямги- 
арыкского колхоза «Хо
резм* М. Куванов и И. Иб
рагимов намерены перечис
лить несколько 'миллионов 
рублей в счет будущих по
ставок тары. Первым пове
рил и Кучкара управляющий 
трестом «Хорезмсовхозвод- 
строй» I1. Султанов. На 
предприятиях стройиндуст
рии трест размещал неплано
вые заказы на изготовление 
для сельхозного завода уни
кальных деталей из железо
бетона, несколько месяцев 
строил его в долг, пока 
председатель получит кре
дит. Именно усилиями этого 
треста в центре колхоза по
явилась громада главного 
цеха, рядом высятся карка

сы вспомогательных цехов, 
почти готовы столовая на 
несколько сот посадочных 
мест, административно-быто
вой корпус.

Закупленное оборудование 
позволяет выпускать в год 
80 миллионов условных ба
нок и 20 миллионов буты
лок. Главный цех рассчитан 
на расширение производст
ва. мощность завода с уста
новкой новых линий можно 
значительно увеличить, к то
му же — выпускать и ли
стовое стекло. Таким обра
зом. колхозный стеклотар
ный — большое подспорье 
единственному в Узбекиста
не Кувасайскому стекольно
му заводу, который не справ
ляется с поставкой тары 
консервщикам республики, 
стремительно наращивающим 
производственные мощности.

...Теперь, когда вовсю 
идет строительство, деловые 
люди отдают должное К. 
Курбанбаеву и... пытаются 
прибрать колхозный завод, 
обещая возместить издерж
ки, взять на себя хлопоты 
по его эксплуатации. «Не 
пройдет этот номер, — ут
верждает раис. •— Колхоз
ники не намерены отдавать 
свои прибыли».

Не все трудности позади. 
На завод рассчитывали по
тратить несколько миллио
нов рублей, что было колхо
зу под силу. Инфляция сме
ла первоначальные расчеты, 
теперь речь — о сотне мил
лионов, резко возросла пла
та за кредиты.

— Не только для себя 
стараемся, весь Узбекистан 
получит выгоду от нашего 
предприятия, — говорит ра
ис. — Почему бы респуб
ликанским байкам не предо, 
ставить нам кредит яа 
льготных условиях.

Это единственное, о чем 
он просит, чтобы пустить 
завод как можно быстрее. 
Ведь нужно это всем узбе
кистанским консервщикам.

К. ЦИКАНОВ.
Ш аватский район.
Хорезмская область.

Ходовой товар
Не первый год денаус 

кий колхоз «Москва» вы
ращивает арахис (земля
ной орех). Ио только те
перь настало время зффек 
тивного его использова
ния.
Заключен договор с ита

льянской фирмой, которая 
взялась построить в колхо
зе цех по выпуску поджа
ренного арахиса. Линия рас. 
считана на очистку и рас
фасовку готовой продукции. 

Побывали в «Москве» и

предприниматели из Пакис 
тана. Заключен договор на 
строительство фабрики по 
производству чулочных из
делий, пользующихся нынче 
повышенным спросом, 

Расчеты показывают, что 
затраты на строительство 
двух предприятий окупятся 
в течение двух лет. Очень 
важно и то. что колхоз смо
жет дополнительно трудоуст
роить около 400 сельчан.

В НЕИБУРГ.
Сурхандарьинская область.

ловек уже больны и станут 
нашими пациентами в неда
леком будущем.

Поэтому-то программа, 
над которой мы работаем, 
для выполнения которой и 
приобретаем оборудование, 
включает три направления. 
Первое — выявить всех 
больных. Второе — всех их 
вылечить. А третье — соз
дать такие условия, чтобы 
перестали заболевать здо
ровые.

— Раньше больным ва
шего профиля рекомендова
ли пить воду в Трускавце. 
Теперь об этом уже не заи
каются...

— Наша профилактичес
кая лаборатория ищет ис
точники в Узбекистане, И 
небезуспешно. В Зангиатин-

С К А Л Ь П Е Л Я

25—27 ноября в Ташкенте состоится 
I съезд урологов Узбекистана

Оргкомитет съезда распо. 
ложился в Республиканском' 
центре урологии Минздра
ва. С директором этого 
центра доктором медицин
ских наук, профессором 
Д. Л. АРУСТАМОВЫМ бе
седует наш корреспондент. 
— У нашей газеты к 

Республиканскому центру 
урологии отношение осо
бое. Здесь работает установ. 
ка, на покупку которой за 
рубежом «Правда Востока» 
в свое время помогла изыс
кать валюту. Пуск этой ус
тановки открывал тогда но
вый этап в развитии рес
публиканской урологичес
кой службы. Удалить камень 
из почки без скальпеля, без 
операции, разрушить его 
ударно-волновым методом и' 
через два-три часа отпустить 
больного домой — это избав. 
ляло от страданий множест
во людей.

Для Узбекистана такое, 
безоперационное, излечение 
имеет особое значение — 
объясняли тогда через газе
ту ученые. Образование 
камней в почках распростра
нено в Среднеазиатском ре
гионе, среди причин этого

— жаркий климат, неблаго
приятный состав питьевой 
воды... После того цикла 
публикаций прошло несколь
ко лет. Что изменилось?

— В урологической служ
бе Узбекистана действуют 
уже три такие установки, У 
нас, в Республиканском 
центре, в Хорезме и в Ан
дижане. Четвертая монтиру
ется в Самарканде. Обзаво
дятся этими установками — 
они называются литотрипто- 
рами—и в других областях. 
Обширная программа, под
держанная правительством, 
предусматривает создание по 
республике тринадцати цент
ров с оборудованием для 
производства литотрипсии. 
Конечно, это требует вре
мени. Средняя стоимость од. 
ной установки, купленной в 
так называемом «дальнем 
зарубежье», больше миллио
на долларов. Скопить нуж
ную сумму в нынешней хо
зяйственной ситуации непро. 
сто. И все же уже в бли
жайшее время мы сможем 
помогать больным повсюду 
в республике. Правительст
во пошло на приобретение 
передвижной урологической

больницы производства 
США. Подписан контракт, 
банк уже выдал аккредитив. 
Мы покупаем полностью 
автономный комплекс на 
колесах. У него своя элект
ростанция, обеспечивающая 
необходимую для электрони
ки неизменность напряже
ния. Свои отопление и кон
диционер поддерживают ста
бильную температуру. С та
ким оборудованием в са)мом 
отдаленном кишлаке рабо
тать не хуже, чем в столич
ном центре.

— Сколько лет, по ваше
му мнению, иойадобнтся, 
чтобы население У збекнста- 
ка перестало считать кам
ни в почках распространен
ным недугом?

— 'Для точного ответа на 
ваш вопрос надо знать, 
сколько у нас больных.

— А вы что, не знаете?
— Нет. Мы насчитываем 

среди взрослого населения 
примерно миллион наших 
больных. Но ведь обраща
ются к медикам лишь когда 
начинают испытывать боль. 
Зная общие тенденции, 
можно предположить, что 
примерно еще миллион че-

ском источнике, например, 
состав воды очень близок к 
трускавецкой. Пройдет не
которое время, и место там, 
думаю, обживется, благоуст
роится. Ему предстоит ши
рокая известность. Мы пы
таемся зангиатинскую во
ду сохранить в бутылках. 
Вот бы удалось! Это избави
ло бы людей от многих 
сложностей, связанных с 
поездками.

— Цель съезда — об
меняться информацией о 
том, что делается в вашей 
сфере?

— У съезда несколько 
целей. Мы приглашаем про
фессоров из Швейцарии. 
Германии, США, других 
государств, где урология 
высоко развита. Их доклады 
дадут возможность нашим 
специалистам судить о ми
ровом уровне, познакомить
ся с новейшими методами.

Важное направление рабо
ты съезда — обсуждение 
проблем, связанных с пере
носом основной нагрузки на 
амбулаторно - поликлиниче
ские формы помощи. Время 
такое, чю  надо подходить с 
позиций экономики. Во всем 
мире обследование пациен
тов производят только ам
булаторно. И лишь у нас 
для этого кладут в стацио

нар. А зачем? Ведь по наг 
шим данным из ста больных 
оперируют только трид
цать.

— Вы сторонник безвоз
мездного лечения?

— Что значит безвоз
мездного? Граждане нашей 
республики оплачивают ме
дицинскую помощь за счет 
налоговых отчислений от 
заработков. А с тех, кто 
приезжает из соседних рес
публик, взимаем плату.

Мы сейчас строим 
новую урологическую
больницу, в которой наш 
центр сконцентрирует
современное оборудование. 
Но для поддержания этого 
оборудования в рабочем со
стоянии „ нужна валюта. 
Около двух миллионов дол
ларов ежегодно. И мы 
ищем партнера — для соз
дания совместного предприя
тия. Может быть, из Тур
ции или другого соседнего 
государства. Оттуда к нам 
приезжают за помощью не
редко. Мы бы выделили на
шему иностранному партне
ру в аренду половину мощ
ностей для лечения его со
отечественников. А нам бы 
зто дало возможность зара
батывать на поддержание 
оборудования в рабочем со
стоянии.

И напоследок информа
ция, которая, думаю, заин
тересует многих читателей. 
Ваша газета уже объявила 
о проведении с 23 по 27 но
ября выставки «Урология- 
92». Она открыта на улице 
Чиланзарской, напротив -по
сольства США. На ней пред
ставлены новинки в области 
урологии фирм Германии,
Австрии. Японии. США и 
других государств. Посмот
реть, думаю, будет интерест 
но не только медикам.

НА СНИМКАХ: завот-
деленнем Р. Н. Ахмедов де
монстрирует установку, по
зволяющую удалять камни 
без операции; директор Рес
публиканского научного 
центра урологии н опера
тивной нефрологии Д. Ару
стамов.

Г. ФИГЛИН.

Фото л . ГУСЕЙНОВА.

СОБРАНИЕ АКТИВА
В Наманган* состоялось 

собрание областного актива. 
Его участники рассмотрели 
ход обсуждения в области про
екта Конституции Республики 
Уэбеиистаи. С докладом вы
ступил хоким  области В. Рапи-

галиев.
Докладчик и вы ступивш ие 

в прениях отмечали, что об
суждение проекта Конститу
ции независимого Узбекистана 
проходит при высокой актив
ности населения. В Наманган.

ской области этот важны й до
кум ент рассматривался на 
собраниях более чем 2,5 ты 
сячи трудовых иоллентивов, 
было внесено свыше 700 до
полнений. предложений и 
замечаний.

На собрании актива при
нято решение поддержать 
предложение народных депу

татов республики от Наман- 
гансиои области о внесении 
дополнения в статью 97 про
екта Конституции — о совме
щ ении Президентом Узбеки
стана поста председателя Ка. 
бннета министров республи
ки . С учетом внесенных по
правок и замечаний участин- 
иами антива предложенный

проект е целом одобрен.
На собрании выступил

первый заместитель предсе
дателя Кабинета министров
Республики Уэбеиистаи И. X. 
Джурабеиов. В работе актива 
принял участие государствен
ный советник Президента Рес
публики Уэбеиистаи М. Б.
Умурэаков. <УзА).

Средства—Красному 

Полумесяцу
Сумма а 300 тысяч руб

лей перечислена Торговым 
домом «УэБаш» на расчет
ный счет Общества Крас- ц 
кого Полумесяца. Учреди, 
телями новой торговой 
фирмы яяляются Узбекский 
концерн Г оскомиефтепро- 
дуит и Уфимская товарно- 
фондовая биржа.

— Мы начинаем свою дея
тельность с благотворительно
сти, — сказал на презентации 
Фирмы ее президент Николай 
Швецов. — Ибо в это трудное 
время становления ры ночны х 
отнош ений тысячи людей о ка 
зались эа чертой бедности. 
Наш долг — помочь им.

Пожертвования Торгового 
дома «УзВаш» стали первыми 
в разворачивающейся в Узбе
кистане общенациональной а к 
ции сбора средств в фонд 
Общества Нрасного Полумеся
ца. Она официально начнется 
первого декабря и продлит
ся 10 дней.

Р. САМИГУЛЛИНА.

ГОСТИ
РЕДАКЦИИ

В гостях у журналистов 
«Правды Востока» побывал 
Временный поверенный в 
делах КНДР в Республике 
Узбекистан Пак Ман Хым.

В ходе беседы была выска
зана мысль о необходимости 
расширения информационно
го обмена между ведущими 
изданиями КНДР и Узбеки
стана. Обсуждены предло
жения об организации по
ездок журналистов, прове
дении совместных акций и 
других мероприятий.

Во встрече также принял 
участие третий секретарь 
Посольства КНДР в Респуб
лике Узбекистан Пак Тхэ 
Вон.

Фото Л. ГУСЕЙНОВА.

Актуальная тема

КУЛЬТУРА: ТРАДИ Ц И И  И СОВРЕМЕННОСТЬ
«Особое внимание должно быть уделено возрож

дению самобытности национальной культуры. Вместе 
с тем возрождение национального самосознания не мо
жет быть оторяано от идеалов мировой гуманистичес
кой культуры и общечеловеческих ценностей» 
|И. А. Каримов: «Узбекистан. Свой путь обновления и 
прогресса»).

«Позвольте послуш ать ва
ши песни, и л скаж у, что вас 
ждвт впереди», — произнес 
один мудрец. Другой добавил: 
«А я определю, чем вы боль
ны». Третий закончил: «Я
увиж у, нто ваш бог и где вы 
видите границу между добром 
и злом».

В этой притче глубокий 
смысл. Песни — а если ш и
ре, то вся культура , — отра
ж аю т духовную  глубину на. 
рода, ш калу его нравственных 
ценностей, представления о 
себе и о мире.

Нам разум дал стальные 
руки-кры лья,

И вместо сердца пламенный 
мотор...

Не правда ли, эта песня 
сейчас звучит и воспринима. 
ется совсем иначе, чем а те 
годы, когда была написана? 
Время и мы изменились. Ис
тория делает очередной к р у 
той вираж. Сохранить бы, не 
растерять на нем то, что 
имеем, не ны рнуть с головой в 
волны номмерчесиого кул ь
турного ширпотреба. Найти бы 
правильный путь к  тому, что 
было утрачено, забыто н что 
таи нуж но  народу, возрождаю
щему свою национальную 
самобытность.
В  УЗБЕКИСТАНЕ при- 
в  нята и утверждена 

правительством государст
венная программа «Мерос» 
(«Наследие»), рассчитанная 
на десять лет. Она охваты
вает практически все сфе
ры культуры — литературу 
и музыку, театральное и 
изобразительное искусства, 
и направлена на возрождение 
духовных традиций в со
четании с усвоением обще
человеческих ценностей.

Теперь уже признано, 
что мы многие десятилетия 
были оторваны от истоков, 
от древних корней нацио
нальной культуры. Раз
рушались мечети, без забо
ты и поддержки забывались, 
чахли древние музыкально
поэтические традиции, вза
мен насаждались псевдона
родные поделки, прослав
ляющие вождей.

Теперь доступ и к народ 
ному творчеству, и к клас
сическому наследию наших 
предков открыт. Каково 
же нынешнее состояние, к 
примеру, узбекской класси
ки макомов, в которых 
неповторимо переплелись 
музыка и поэзия Древнего 
Востока? * Если вникнуть, 
становится ясно, что по ста
рой привычке у нас куда 
больше говорится, провоз 
глашается и декларируется, 
чем делается.

Вот ансамбль «Маком» 
имени Ю. Раджаби. Ведь 
он, при всех заслугах, на 
протяжении многих лет 
разрабатывает лишь одно 
направление традиционной 
музыки, не обращая особого 
внимания на богатство дру
гих школ бухарской, хо
резмской.

Есть ли силы, способные 
взять на себя возрождение 
нашего классического, на
следия во всей его полноте 
и многообразии? Думается, 
есть. В той же Узгосфилар- 
монии имени М. Кари-Яку- 
бова больше двадцати твор
ческих коллективов, нес
колько сотен профессио
нальных музыкантов и пев
цов, имеющих для этого все 
задатки. Увы, в нынешней 
экономической ситуации 
коммерческие интересы вы
ходят на первый план. В 
областных же филармониях, 
воссозданных несколько лет 
назад после волюнтаристс
кой их ликвидации, положе
ние еще более плачевное. 
На их содержание тратятся 
немалые государственные 
средства. А какова отдача? 
Одна лишь Бухарская фи
лармония пытается ре
шать высокие задачи, для 
которых она предназначе
на. Остальные же — забо
ты о профессиональной му
зыке отодвинули на второй 
план и поглощены тем, что
бы к государственным 
средствам, выделяемым на 
их содержание, добавить как 
можно больше ценой ком
мерциализации искусства, 
подмены подлинных духов
ных ценностей откровенной 
пошлятиной.

Говоря о сложившемся е 
областных ф илармониях по. 
ложении, я вовсе не соби
раюсь иснать ирайних —это 
бесполезное и бессмысленное 
занятие. Для того, чтобы при- 
вить людям действительную 
любовь н нашему классическо
му наследию, нуж ны  годы и 
согласованная комплексная 
деятельность многих струи, 
тур. С детсиих садов, со ш колы 
детей нуж но  учить  понимать 
все богатство и многообразие 
музыиальиого мира. И это 
многообразие должно зву
чать. быть, что называется, на 
слуху. Тогда сыщ утся и це
нители, иоторые заполнят 
пустую щ ие сейчас залы. И не 
будет недостатиа в желающ их 
овладевать исполнительским 
мастерством. И ту т  усилий 
Министерства по делам кул ь
туры, направленных на воз
рождение классического на
следия, явно недостаточно. 
Нужно гармоничное взаимо
действие и ш кол, и вузов, и 
местных органов власти — 
управлений по делам иульту- 
ры, хокимиятов. Поиа раз
витие культуры  не войдвт в 
число первоочередных задач, 
поиа н нх решению не будут 
привлечены творчесиие и 
действительно компетентные 
люди, мы не добьемся реалн. 
зацни программы «Мерос». 
Нужно ясно понимать, что у 
иас и доныне говорится одно, 
а делается другое. Тревожит 
состояние таких  древних 
видов народного исиусства, 
иаи «катта ашула», «лапар», 
которые все больше теряют 

свою первозданную свежесть.
Думаю, что именно в от 

рыне от истинно народных 
традиций — причина утраты

былой славы всемирно из
вестного некогда ансамбля 
«Бахор». Основатель этого 
ансамбля, прославленная
Мукаррама Тургунбаева дей
ствительно глубоко знала и 
воссоздавала народные чер
ты узбекского танцевального 
искусства. Ведь в каждом 
движении, в любой детали 
национального костюма она 
добивалась исторической
достоверности, оттачивая ее 
на современном профессио
нальном уровне. Ныне же 
в творчестве коллектива 
мног(Т псевдонародности и 
псевдоноваторства — того, 
что дается легко, но и вое 
принимается зрителем как 
легковесность. И это досад
но. Ведь при тесном сотруд
ничестве с ведущими спе
циалистами - балетмейстера
ми, с истинными знатоками 
узбекского танца, такими, 
как Розия Каримова, Кун- 
дуз Миркаримова, Рано 
Низамова и другие^ можно 
было бы вернуть ансамблю 
былую всемирную славу и 
популярность в народе, пре
вратить этот коллектив в 
центральную лабораторию 
по сохранению и развитию 
традиций узбекского танца.

«Звуки танбура несут меня 
е будущее, ведут меня вперед», 
— тан кратно и емко сказал А ви
ценна о том. что лиш ь знаю 
щий и любящий нультурное 
наследив прош лого ч в л о к и  
способен двигаться дальше, 
по пути  цивилизации.

Историческая память —од
на из неотъемлемых черт 
культурного  человека. И 
столь же неотъемлемая его 
черта — .высокая информиро
ванность. владение современ
ными достижениями в сфере 
пренрасиого,

Р  ОВОРЯ о необходимо
сти дать широкий про

стор национальным видам 
искусства, я отнюдь не счи
таю, что делать это следует 
за счет сужения сферы воз
действия мировой культуры. 
А тут есть основания для 
очень серьезных опасений. 
Из репертуаров театров и 
музыкальных коллективов 
исчезают произведения Шек
спира, Шиллера. Достоев
ского. Бетховена, Шостако
вича... Не только шепотком 
из-за угла, но и с высоких 
трибун звучат высказывания 
иных ораторов, что узбек
скому народу, дескать, 
чужды опера, балет, симфо
ническое. хоровое искусст
во. Но это же все равно, 
что утверждать: следует,
мол, отказаться от телевиде
ния на том основании, что 
прежде у нас его не было. 
Как может быть чуждо лю
дям то, что по сути своей 
глубоко человечно и пре
красно?!

Недавно в Узбекистане 
гостил директор и художе
ственный руководитель ми
ланского театра «Ла Ска
ла» Чезаре Мацонис, Мы по
бывали с ним на спектакле 
«Отелло* с участием Исма
ила Джалилова. «Вы може

те гордиться своей большой 
и богатой культурой, своими 
яркими талантами, — ска
зал мне Мацонис. — Ваши 
артисты умеют петь на ита
льянском. русском и узбек
ском языках. Это может не 
каждый. Но именно тут — 
путь к высочайшему мас
терству». Добавлю, что ми
ланцы постоянно пригла
шают к себе ведущих опер
ных солистов, дирижеров, 
постановщиков со всего ми
ра. Они беспрерывно осваи
вают уровень наивысших 
достижений и воплощают его 
у себя. На том держалась и 
держится репутация «Ла 
Скала».

То же в любой отрасли. 
Только постоянно следя за 
новинками мировых техно
логий, удерживают пальму 
первенства во многих про
изводствах японцы. Сторон
никам национальной замк
нутости нужно понять, что 
культура, отторгающая живо
творное взаимодействие со 
всем миром, обречена на от
сталость.

Хочется надеяться, что 
развитие узбекского искус
ства будут определять ли
деры, которые не призыва
ют к замкнутости и не стра
шатся конкуренции на ми
ровом уровне, которые мыс
лят широко, работают в кон
тексте общенациональных, 
общечеловеческих достиже
ний культуры — такие, как 
Дильбар Абдурахманова, 
Фирудин Сафаров, Захид 
Хакназаров, Баходыр Юлда
шев. Алимжон Салимов и 
многие другие.

Сегодня очень важно вы
работать ориентиры и кар
динально пересмотреть всю 
театрально - концертную ра
боту. Ведь что скрывать, те 
же театры находятся в кри
зисном положении. Причин 
тому много. Есть общие: се
годня без зрителя даже 
прославленные труппы быв
шего Союза. Потому что лю. 
дям не до театров, потому 
что дороги билеты, потому 
что страшно из-за возрос
шей преступности возвра
щаться после спектакля. Но 
списывать все на это — 
значило бы тоже кривить 
душой. Устарели сами осно
вы организации театрально
го дела.

Сейчас у нас в республике 
больше тридцати театров и 
стольио же режиссеров. Пре
жде мы всеми силами стара
лись, чтобы отношение и ним 
было равным. Настало время 
поставить вопрос: а справед
лива ли таиая уравнитель
ность?

У нас есть режиссеры высо
кого класса — такие, ка к  В. 

Юлдашев, А. Салимов, М. Вайль, 
А. Абдуназарое, Н. Абдурахма
нов, К. Юлдашев и другие, спо
собные повести эа собой теат
ральные ноллеитивы. сплотить 
их иа решении творчесиих за
дач. Считаю, что с такими ре
жиссерами нуж но  подписать 
контракты  иа создание ими 
театров иа определенное вре
мя. Сиажем, иа три —пять нет. 
Выделить этим проверенным и

зарекомендовавшим себя ре
жиссерам необходимую госдо
тацию на все расходы по теат
ру и требовать художествен
ную  продуицию . Уверен. что 
эта форма работы будет сти
мулировать лидеров, а они в 
свою очередь обеспечат стим у
лы театральным ноллентивам.

Контрактно-договорная систе
ма — очень ж есткая, но спра
ведливая форма работы. Одна
ко  она хорош а там. где театр 
целиной зависит от собствен
ных ф инансовых результатов 
деятельности и ни от чего бо
лее. В таиой ситуации все. на
чиная от владельца театра, за

интересованы подписывать 
контракты  с работнииами, обес
печивающими зрительский, а, 
значит, и финансовый успех. 
У нас, при госдотации, положе

ние иное. И, извините, буду 
отировенным. находятся руно- 
водители. иоторые приспосаб
ливают коитраитно-договорную 
систему и своим целям, строят 
взаимоотношения с работаю
щими по нонтраиту людьми ие 
по деловым нритериям. Если 
же нонтраит подписывается с 
доверенным режиссером, и он 
создает театр для иоииретных 
антеров и на определенный 
срок, то это будет в интересах 
дела. Я не отвергаю ионтраит- 
ную  систему, но и не смотрю 
на нее, иаи иа универсальное 
средство от всех бед. В одних 

случаях она может быть хоро
ша, в других — нет.

Нам нужно избегать одно
типности в работе, исполь
зовать разные формы. На
пример, давно существует 
проблема периферийных — 
областных и городских теат
ров. Сейчас в республике их 
больше двадцати. Пора уж 
нам отличать театр от кино
театра. Это кинотеатры мо
гут создаваться на каждом 
шагу. Театр же нужен 
лишь там, где в нем дейст
вительно нуждаются. Нет 
смысла насильно вталкивать 
в театральные залы зрите
лей, которые туда не хотят, 
сбеспечивать заполнение пу
стующих мест с помощью, 
скажем, председателей кол
хозов.

Только в Ферганской до
лине есть четыре однотип
ных театра. Если объединить 
их. к примеру, в два межоб
ластных — это существенно 
укрепит нх состав, расши
рит и возможности, и сфе
ру деятельности.

Нам пора уж е называть ве
щи своими именами, не засло
няться различными соображе
ниями от тех простых истин, 
что белое есть белое, а черное 
— черное. Не разветвленная 
система государственных теат
ров, а таиие ноллеитивы. иан 
•  Ильхом», «Мулокот», а первую 
очередь нуждаю тся в нашем 
внимании и заботе. Потому 
что именно они пользуются 
зрительсиим успехом н дома, 
и на гастролях, представляют 
узбекскую  кул ьтуру  на меж

дународных фестивалях и смот
рах театрального исиусства, и 
представляют ее достойно.

Мы должны срочно, эистрен- 
но. принять наине-то меры по
мощи театральному иснусстау, 
иначе оно может не вынести 
иризиса.

Если для зрителя театр 
начинается с вешалки, то 
для трупп он начинается с 
драматургии. А много ли 
знает зритель ярких ньес. 
появившихся в Узбекистане 
в последнее время? Думает
ся. причин такого неурожая

на творчество наших драма
тургов две. Гонорар автора 
пьесы не превышает восьми 
тысяч. А ведь работа над 
сценическим произведением, 
если это не скороспелая по
делка, длится год-два. По
нятна тенденция драматур
гов работать над кассовыми 
сценариями. требующими 
меньше усилий и куда бо- г< 
лее доходными. Вторая при
чина, увы, — общая для 
творческой интеллигенции. 
Многие авторы. оставив 
письменные столы, вышли 
на политические трибуны.
Но если не каждый политик 
может написать пьесу, то 
верно и обратное: не каж
дый драматург может управ
лять политическими процес
сами. То и другое требует 
определенных способностей, 
а, главное, знаний и навы
ков. Когда представители 
какой-то профессии берутся 
не за свое дело, потери и 
там, и тут.

И все же надежда на воз
рождение узбекской драма
тургии есть. Ее вселяют сво
ими произведениями такие 
драматурги среднего и млад
шего поколения, как У. 
Умарбеков, Ш. Халмирзаев,
М. Бабаев, Ш. Башбеков,
Т. Мирза.

Десятилетиями, из года в 
год множился в республике 
отряд искусствоведов, кото
рых выпускали наши вузы. 
Сейчас они многое могли 
бы сделать в поисках стерж
невого направления разви
тия культуры. Увы, центр 
этой науки — Институт ис
кусствознания имени Хам
зы в последнее время занят 
в основном внутренней ре
организацией, а его сотруд
ники — собственными взаи
моотношениями. В резуль- > 
тате нет у нас ни глубокого 
анализа нынешнего состоя
ния культуры, ни продуман
ного научного прогнозирова
ния ситуации, ни дельных 
рекомендаций.

Из всего сказанного видно, 
насиольно важны координация, 
объединение усилий для того, 
чтобы вы полнить любую прог
рамму в сфере культуры , — 
иаи бы она ни была хороша. 
Тольно в ионсолидацни веек 
творческих сия может быть 
залог успеха. Если же творче
сиие союзы республики будут 
продолжать ж ить  обособлен
но, беспоиоиться лиш ь об 
экономичесиой базе, создавать 
различные малые предприя
тия, уелеиаться побочными 
делами, забывая осиоаиые за
дачи и цели, то ничего у  иас 
ие получится. В этом объеди
нении Министерство по делам 
иультуры  видит сейчас глав
ную  задачу. От этого, собст
венно. зависит ответ иа глав
ный вопрос — станет ли раз
работанная десятилетняя прог
рамма «Мерос» реальностью, 
войдет ли в ж и зн ь  общества 
и каждого человека или таи и 
останется иа бумаге, разделив 
судьбу множеств* прежних 
программ.

А. РАХИМОВ.
Главный специалист Ми
нистерства по делам
культуры Республики Уз
бекистан.
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ОТКРЫТА НОВАЯ 
МЕЖ ДУНАРОДНАЯ ЛИНИЯ
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Организация реализует 
со склада в Ташкенте

А  ПЛЕНКУ ■  
1ШИЭТИЛЕНОШО

шириной 280 см. 
Телефон (3712) 90-91^47.

«• ; ...

Контрактные поставки болгарских 
сигарет по самым низким ценам 
в СНГ:

С ф илы рам- "Р О Д О П И ' 0,14 $: 

“ Т У -134”  0,13 $;
"А Р Д А " 0.12 $ : 

б *э  фильтра: "Р А Л И " 0.11 I ;
'РОДОПИ- 0.10 *  
-СОЛНЦЕ' 0.10 $; 
-ЯНТРА’  0.005 $; 
•ДУНЕВ' 0,095 5.

В  о  р  {> А» 
к р я д  т  
п о д  Г О % 
г о д о я  ы х

Срок поставки -  14-28 дней. 
Условия поставки -  С1Р г. Ташкент. 

Телефоны в Ташкенте: 35*24-56, 34-73-94. 
Купим безналичную валюту.

Услуги посредников оплачиваем.

КУПИТ у граждан и населения комплекту
ющие и периферийные устройства к 
РС/ХТ/АТ.
ПРЕДЛАГАЕТ компьютеры ЕС-1841, ЕС- 
1842, программу подготовки и печати плате
жек, реестров, счетов и т.п. Цена -  975 руб. 
Демонстрационная версия -  бесплатно. 
ПРОИЗВОДИТ ремонт любых компьюте
ров (в том числе бытовых), замену ленты. 

Телефоны: (3712) 34 -27 -78 , 3 4 -2 9 -5 8 .

Утерянный аттестат о 
среднем образовании 
№ 022176, выданный 
на имя Сурай О.А., 
считать НЕДЕЙСТ
ВИТЕЛЬНЫМ.

Прадаюгея щенки 
бультерьера. Т^кфон в
Ташенге 56-30-72.

предлагает со склада в Ташкенте
Компьютеры И1М РС/АТ ?ВБ. ЗВВ. 4ВБ 
Телефоны Телефаксы
Стриммеры Лазерные принтеры 
Локальные вычислительные сети 
Ксероксы Сканеры
Дискеты Модемы
Аппараты дли подсчета банкнот

Гарантивнае техническое обслуживание.
IицшснI. прш нет Улу| Ими. Йули, Ь.1

а!* ь /?ь ь/, и/иь нь |Глх'1 11/1 ч‘| н 1

МИНЭНЕРГО РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  
П О С Т О Я Н Н У Ю  Р А Б О Т У

н а  М у б а р е к с к у ю  Т Э Ц  ( К а ш к а д а р ь и н с к а я  о б л а с т ь )  

с п е ц и а л и с т о в  с  э н е р г е т и ч е с к и м  о б р а з о в а н и е м  н а  д о л ж н о с т и :  

^  ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГЛАВНОГО ИНЖЕНЕРА (ОКЛАД ДО 13.780 РУБ.); 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ НАЧАЛЬНИКА КТЦ (ОКЛАД ДО 11.530 РУБ.);

^  ЗАМЕСТИТЕЛЯ НАЧАЛЬНИКА ЦЦР (ОКЛАД ДО 11.530 РУБ.);
СТАРШЕГО МАСТЕРА ЦЕХА ТАИ (ОКЛАД ДО 11.680 РУБ.); 

ЭКОНОМИСТА ПО ФИНАНСОВОЙ РАБОТЕ (ОКЛАД ДО 8.280 РУБ.);
^ИНЖЕНЕРА СВЯЗИ (ОКЛАД ДО 9. 380 РУБ. );

ИНЖЕНЕРА ПО КОНТРОЛЮ ЗА МЕТАЛЛОМ (ОКЛАД ДО 9. 380 РУБ.).
КРОМЕ ОКЛАДА, ВЫПЛАЧИВАЮТСЯ 

_  РАЙОННЫЙ КОЭФФИЦИЕНТ 1,55
И ПРЕМИЯ ДО  75% В МЕСЯЦ.

Ф И Р М А

Э К 0 Н 0 М 0 С  С А Ж Ш Е Ш

предлагает долгосрочное сотрудничество в области рерийного и 
разового изготовления для вашего предприятия уплотнений для 
пневматических и гидравлических систем круглого профиля (до 250 мм) 
из фторопласта и полиуретана австрийского производства.

Наши преимущества:
ИЗГОТАВЛИВАЕМ уплотнения обработкой резанием (с точностью 
0,01 мм) по методу ЗеаЫет с компьютерным обеспечением; 
ИЗГОТАВЛИВАЕМ уплотнения стандартных и нестандартных (для 
импортного оборудования) типов для работы в диапазоне температур 
от -  60°до + 200*С.

Наши гарантии:
УВЕЛИЧЕНИЕ срока службы уплотнения в 30 и более раз по сравнению 
с аналогичными отечественными резиновыми манжетами; 
СОКРАЩЕНИЕ утечек масла до 16 раз в случае использования 
полиуретана и до 260 раз для манжет из специальной резины.

Наши условия 
Оплата в рублях, СКВ по безналичному и наличному расчету. 
Стоимость (в 10-15 раз выше резиновых изделий) определяется 
материалом и размером уплотнения.

Дополнительно предлагаем:
СОТРУДНИЧЕСТВО в области разработки новых уплотнений по вашим 
требованиям.

Наш адрес: г. Ташкент, Бектемирский р-н, ул. Дж. Останова, 40.
Телефон в Ташкенте 92-04-07.
Телетайп 116507 "Станок”. Факс 483990. Фирма "Узтранс-Сервис" ЛТД.

Куплю золотой лом, 
нагрудные знаки. Те
лефон в Ташкенте

1-91.

Продаю новый пла
нов. дом в Ташобла- 
сти (участок, баня, 
гараж). Телефон в 

Ташкенте 
90-40 -18  (ЗВО
НИТЬ после 17.00).

Куплю швейную 
машину класса 97, 22, 
оверлог, импортный 
телевизор. Телефон в 

Ташкенте
68-38-51 (зво
нить утром и вече
ром).

?
Продам участок 15 

соток в пригороде 
г. Воронежа (14 км) 
под строительство.

Телефон в Ташкен
те 9 6 -53 -9 5
(звонить после 21.00).

Утерянный аттестат, 
выданный веч. ср. шк. 
№ 13 Куйбышевского 
р-на на имя Олега 
Ковалюка, считать 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬ
НЫМ.

I

Утерянные докумен
ты МП "Истикбол”

запрошу вернуть 
вознаграждение.

Л Й Й “

Куплю новую газо
вую колонку.

Телефон в Ташкен
те 3 3 -5 8 -9 0 .

СОВМЕСТНОЕ СОВЕТСКО-АМЕРИКАНСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

* * * * * ♦ ШШШл

и Всероссийская академия внешней торговли на базе 
ТашИИЖ Т организуют платные трехнедельные 

курсы подготовки руководящих работников и специалистов 
по внешнеэкономической деятельности. 

ПРИНИМАЮТСЯ ВСЕ ЛИЦА БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЯ ВОЗРАСТА 

С ВЫСШИМ ОБРАЗОВАНИЕМ.
НАЧАЛО ЗАНЯТИЙ -  С 1 ДЕКАБРЯ 1992 ГОДА.

По окончании курсов выдается диплом на право 
самостоятельного ведения экспортно-импортных операций.

ЗАЯВКИ С УКАЗАНИЕМ ФАМИЛИЙ СЛУШАТЕЛЕЙ НАПРАВЛЯТЬ ПО АДРЕСУ:

700071, Г. ТАШКЕНТ, УЛ. САМАРКАНД-ДАРБАЗА, ТУП. УЧ-ЛОЛА, 14.

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК В ТАШКЕНТЕ: 45-25-01 (СП "ОЛИПМ"), 3 3 -8 7 -0 8  (РУКОВОДИТЕЛЬ КУРСОВ).

Фирма "2АМ-2АМ" ЦШ со 100% иностранным капиталом 
ПРЕДЛАГАЕТ со склада в Ташкенте: 
компьютеры АТ286; 
компьютеры АТ386; 
видеотехнику;
офисное оборудование (телефоны, радиотелефоны, ксероксы);' 
расходные материалы для компьютеров и оргтехники; 
а также прочее электронное оборудование за рубли; 
информационные услуги.
Наши телефоны в Ташкенте: 5 6 -8 3 -6 6 , 5 6 - 6 6 - 9 3 . Факс 56 66 93 .

У Ч Р Е Ж Д Е Н И Я
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО

БАНКА
Р Е С П У Б Л И К И
У З Б Е К И С Т А Н

ПРЕДЛАГАЮТ

У Д О Б Н У Ю
Ф О Р М У
Б Е З Н А Л И Ч Н Ы Х

Р А С Ч Е Т О В
с

ПРИМ ЕНЕНИЕМ

Р А С Ч Е Т Н О Г О

Ч Е К А
И Ч Е К О В О Й  

К Н И Ж К И

Р А С Ч Е Т Н Ы Й
Ч Е К

Сберегательного банка 
Республики Узбекистан 

позволит вам произвести 
оперативные расчеты за 
товар без использования 

наличных денег, 
а также застрахует от 

непредвиденных ситуаций 
при хранении, перевозке и 

пересчете денежных купюр,

Р А С Ч Е Т Н Ы Й
Ч Е К

может быть выписан на 
сумму до 100.000 рублей и 

действует в течение четырех 
месяцев, а по истечении 

срока действия 
ПЕРЕОФОРМЛЯЕТСЯ.

В отличие от расчетного 
чека, которым можно  

воспользоваться только при 
оплате разовой покупки,

Ч Е К О В А Я
К Н И Ж К А

Сберегательного банка 
Республики Узбекистан 

УНИВЕРСАЛЬНА.

Ч Е К О В А Я
К Н И Ж К А

ПОЗВОЛИТ:
осуществлять

многократное приобретение  
промышленных товаров;

оплачивать
разнообразные услуги 
предприятий бытового  

обслуживания; 
приобретать билеты.на 

авиационный и 
железнодорожный транспорт.

ПРИОБРЕТЕНИЕ 
ТОВАРОВ ПО 

Р А С Ч Е Т Н О М У  Ч Е К У  
И  Ч Е К О В О Й  

К Н И Ж К Е  
ПРОИЗВОДИТСЯ ПРИ 

ПРЕДЪЯВЛЕНИИ 
П А С П О Р Т А .

УЗСБЕРБАНК.



Лк прявдя вогтокя ВГ/- 24 ноября 1992 года

С в е т с к и е  с ю ж е т ы  ---------------- --
ГОТОВЬ САНИ...

Избежал спада производства Малмыжский райпромком- 
бимат. Здесь работает единственная ма «сю Россию брига
да то  производству саней. И зто, естественно, считает «Рос
сийская газета», ибо с каждым скачком цен на топливо 
спрос на эту продукцию будет расти. Не случайно дально
видные сельские руководители создают сегодня а хозяйст
вах непритязательный и веками проверенный вид транс
порта — гужевой.

ДЕТИ НЕ НУЖНЫ. НУЖНЫ ВАУЧЕРЫ 
У многих (воспитанников детгск,их домов Челябинской обла

сти неожиданно нашлись потерявшиеся было навсегда роди
тели. Но они спешили забрать домой не своих еноаь обре
тенных потомков, а... причитающиеся им приватизационные 
чеки. >По этому поводу «Российские вести» пишут: замести
тель главы администрации области разъяснил папам и ма
мам, что ваучеры без детей ме выдаются.

ПРОДЕЛКИ САТАНЫ 
Внутри церковный документ под названием «Пастырский 

анализ явления ваучер» издал настоятель Троицкого собора 
Уржума Кировской области иерей Александр Зверев, сооб
щает «Советская Россия». По мнению священника, привати
зационный чек — это орудие сатаны, а действия правитель 
ства льстивы и лукавы, так как ваучер внушает превосходст
во материальных ценностей над духовными.

ДЕНЬГИ ДЛЯ ДОВЕРЧИВЫХ 
В Оренбурге появились фальшивые 1000-рублевые купю

ры, гчредупредило население руководство УВД области. Они 
изготовлены на обычной бумаге при .помощи цветных каран
дашей и фломастеров. Несмотря на примитивность подде
лок, на них уже попались несколько доверчивых продавцов- 
старушек, пишет «Казахстанская правда».

Художник и отец художников
Радостная аекть пришла в адрес хорезмского ху

дожника и скульптора Салая Кадырова из совместного 
узбекско-итальянского предприятия «Совпласт*гал».

■ Известный в Узбекистане коллектив решил растира
жировать сувенирную статуэтку «Насреддин», за которую 
на представительном конкурсе в Ташкенте автор получил 
первую премию.

Творчество С. Кадырова давно известно зарубежным 
ценителям искусства. Нынешним летом его скульптура 
«Хорезмийка* с успехом экспонировалась на всемирно 
известной выставке «Замана» в Лондоне. Хорошо знако
мы с работами нашего земляка художники-коллекционеры 
Италии, Германии, Швеции и других стран.

Салай научил искусно владеть кистью и резцом и сво
их детей —студентку Ташкентского института искусств 
имени Уйгура Адалат, семиклассницу Дурдону и пятиклас
сника Ибрагима. Не раз в Ургенчском парке культуры 
и отдыха проходили семейные выставки работ Кадыровых.

(УзА).

Представляют любители
Живопись, графика, керамика, скульптура представ

лены на выставке, открывшейся в ташкентском Дворце 

культуры текстильщиков. ,

В экспозиции — около 150 работ, созданных любите
лями, занимающимися в изостудии дворца. Возраст ав
торов — от десяти до пятидесяти лет.

Эта изостудия хорошо известна в республике. Она 
существует уже почти 40 лет. Ею бессменно руководит 
заслуженный работник культуры Узбекистана Я. Л 
Фрумгарц. Многие его питомцы стали профессиональны
ми художниками, искусствоведами. Работы студийцев
не раз получали призы на авторитетных международных 
конкурсах. Недавно произведения ташкентских любите
лей были отмечены на выставке в Беларуси, где выстав
лялись работы, посвященные трагедии 'в Чернобыле.

(УзА).

ОСТЬ!
•  РАБОТЫ ХОРЕЗМСКОГО ХУДОЖНИКА И СКУЛЬПТОРА ИЗВЕСТНЫ И В ЕВРОПЕ 

<* ПЕСНИ, ОТ КОТОРЫХ ЛЮДЯМ СТАНОВИТСЯ ЛЕГЧЕ *  И КРАСИВА, И ТАЛАНТ
ЛИВА Ф  ЭКСПОЗИЦИЯ ЛЮБИТЕЛЬСКОЙ ИЗОСТУДИИ ф  ЧТОБЫ В ГОРОДЕ БЫЛО СПО
КОЙНО #  ЗНАКОМЬТЕСЬ: РЕДКИЕ ГОЛУБИ! *  МИНИ-ФУТБОЛ: ТУРНИР ДЛЯ ИНВА
ЛИДОВ

Штрихи к портрету

Проповедь
истины

За событиями Международного кинофестиваля 
иаи-то незаметно прош ли концерты  народной ар
тистки  России Ж аииы Вичеаской.

Приглашена она была не государственной ко н 
цертной организацией, а таш кентским  клубом автор, 
ской песни «Орфей», и потому выступала не во 
Дворце дружбы народов, ка к  многие эстрадные звез
ды, а в концертном зале «Бахор». Но он был пере, 
полнен...

Исполнительское мастерство Ж анны Вичевской 
признано во всем мире. На фестивале в Сопоте она 
была удостоена звания «Мисс эстрадная индивиду
альность» и удивительного приза — миниатю рной 
золотой гитары  в Сан-Ремо. Такую  награду за вы
дающ ийся вклад а развитие общечеловеческой кул ь 
туры  имеют еще два человека — блистательный 
Джонни Митчелл и «отец бардовской песни» Булат 
Окуджава.

«Сиятельная, творческая, православная», ка к  оха
рактеризовал Ж анну молодой коллега Геннадий По
номарев, она не любит давать интервью, и с ж урна 
листами в последнее время общалась нрайна редко. 
И асе же поговорить с ней удалось.

С в е т с к и е  с ю ж е т ы
КАЖДЫЙ ТРАМВАЙ — ПОД ОХРАНУ

Транспортников и страокей порядка Перми вьжудило соб
раться на экстренное совещание настоящее бедствие: юные 
хулиганы режут в салонах трамваев сиденья, бьют стерла, 
ломают двери. Решение было суровым — пускать некото
рые трамваи по маршруту в сопровождении милиционеров, 
в отдельных случаях—даже с собаками. В тех местах, где 
трамваи чаще всего подвергаются нападениям, в «опасные» 
часы будут устраиваться милицейские засады. И тоже с 
собаками. Видимо, замечает еженедельник «Семья», другого 
способа борьбы с малолетними вандалами уже не сущест
вует.

ВОДКИ ХВАТИТ НА ВСЕХ
Почти мгновенной была реакция магазинов на объявлен

ную государством монополию на продажу винно-водочных 
изделий. День-два продержав в очередях оршаицев за сто
рублевой водкой, спецмагазины опустели, а водка оста
лась стоять на прилавках. Государственна* торговля расше
велилась или исчез канал утечки белой? — задается вопро
сом «Советская Белоруссия». Бели верно последнее, то 
осталось ждать, что ответят на это предприимчивые люди...

— Все знают, что Жанна 
Бичевская — собирательни
ца русских народных пе
сен, прибауток, притч. Они 
всегда превалировали в ва
ших программах. И вдруг 
нечто новое — «Стаканчики 
граненые», как вы сказали 
— песни городской бедноты.

— . Артист должен чувст
вовать контакт с аудито
рией, понимать, чем она 
живет. Время смутное, 
тревожное. Богатые — бо
гатеют, бедные становятся 
еще бедней. Что им оста
ется? Стаканчики гране
ные...

Мы сегодня много гово
рим о благотворительности, 
о сострадании к ближнему. 
Пусть от моих песен людям 
будет легче. Я пою для них 
и молюсь за них.

— Вы верующая?
— Да. Вы, наверное, 

заметили это по моей прог
рамме. Ее основная часть— 
песни, которые мне подарил, 
благословив на их исполне
ние, иеромонах отец Ро
ман. Молитвенные песни, 
они воистину святы. Вы ви
дели зал? Он плачет.

— Как я понял, на стихи 
отца Романа пишет музыку 
и Геннадий Пономарев, 
участвовавший в ваших кон
цертах?

— Отец Роман подарил 
нам с Геной пять своих кас
сет. А если спеть все его 
песни, концерт длился бы 
целую вечность. Вообще 
иеромонаху религиозными 
канонами запрещено брать

в руки гитару. А он берет 
и поет. Потому -что через 
песню слово Божье быстрее 
к людям доходит. Послу
шать их приходят паломники 
со всей России, из многих 
городов СНГ. С его благослО- 
вления пою и я, чтобы ду
ховное слово отца Романа, в 
миру Александра Матюши
на. дошло до каждого зри
теля, слушателя.

— У вас, как и у Алек
сандра Малинина, недавно 
гастролировавшего в Таш
кенте, концерт завершает
ся большим блоком «белых 
песен».

— К «белой» теме я об
ращалась всегда. И даже 
в «застойные» годы сумела 
записать несколько песен, в 
том числе и ту, что испол
нила в концертной програм
ме: «Не надо грустить, гос
пода офицеры». Там есть 
фраза «Возьмем мы по гор
стке российской земли...» 
Надо, чтобы каждый лю
бил свою землю. Для меня 
это русская земля, для жи
телей независимого Узбеки
стана —узбекская.

— Перед тем, как спеть 
«Поручика Голицына», вы 
сообщили зрителям, что 
текст песни был подарен вам 
в Париже бывшим белогвар
дейским офицером и что 
Звездинский не является 
автором этой песни. Кто же 
все-таки автор «Поручика»?

— Имя автора мне изве
стно, но назвать его по не
которым обстоятельствам не 
могу. Должно пройти какое- 
то время. Еще мне извест-

С в е т е к ж е  с ю ж е т ы ---------------------
ЗЛОСТНЫЕ ЗАДОЛЖНИКИ... МОНАХИ

Уже не одну неделю кельи Валаамского монастьря осве
щаются только свечками. Причину такой бережливости не
м ала газета «Россия». Во всех постройках отключено элект
ричество — монахи оказались злостными неплательщиками: 
они считают тарифы на электроэнергию слишком высокими. 
В этом году монастырь уже задолжал за нее около милли
она рублей.

ПОЛЦАРСТВА ЗА КОНЕЙ
Как стало известно еженедельнику «Век» из осведомлен

ных источников, проведенный ремонт знаменитых коней ив 
Фронтоне Большого театра я Москве 'Ничего общего с р е 
монтом не имел. Хотите — верьте, хотите — нет, но будто 
бы два года назад случайно был обнаружен документ, сви
детельствующий, что кони были выполнены из чистого зо
лота. Скульптуру немедленно окружили непроницаемой 
клеткой и взяли ее под круглосуточную охрану. Затем бы
ло принято решение попользовать золотых конай для пога
шения долга России. По версии газеты, золотых коней за
менили на бронзовых.

БАНЯ ТОРГУЕТ РИСОМ
Зря говорят, что после повышения цен люди стали мень

ше ходить 1В баню. Так, посещаемость бани по улице Ради
щева в городе Луганске в последний месяц оказалась вы
ше, чем у инь» городских магазинов. Секрет в том, считает 
■Неделя», что, получив шейку, каждый посетитель получает 
право на покупку одного килограмма риса. В магазинах 
его давно нет. А работники бани где-то достали...

но, что ВААП подало на 
Звездинского в суд. А он 
продолжает утверждать, что 
является единственным ав
тором «Поручика». Я сей
час, в этой короткой бесе
ды, доказывать ничего не 
буду. Прочитайте статью в 
«Мегаполисе - Экспрессе» 
(№ 32 за 1991 год). Она 
называется «МИША НЕ 
ЗВЕЗД И(нский)».

— Пока давайте закроем 
эту щекотливую тему... 
Как вы относитесь к авторс
кой песне?

— Я люблю слушать мо
лодых бардов. Всячески 
поддерживаю их. Связана 
со многими клубами авторс
кой песни, в том числе и с 
клубом «Орфей», возглав
ляемым Ириной Хилковой. 
Ирина — молодец! Она про
бивает дорогу многим таш
кентским авторам-исполни- 
телям, в частности, и на 
Грушинский фестиваль (к 
сожалению, парадом там 
командуют не те, кто дол
жен бы. Там есть своя, не 
боюсь этого слова, мафия). 
И я хочу от всей души по
благодарить Иру за орга
низацию гастролей — без 
нее не было бы этой заме
чательной встречи с таш
кентцами, А читателям га
зеты «Правда Востока» хо
чу сказать: храни вас, Гос
подь! Пусть молитва напол
нит чистотой ваши души. 
Пусть будет мир и чистое 
небо над головой.

Беседу вел 
М. ГОРНЕШТЕИН.

Вот такое «художество»
На Остроженсиом спиртоза- 

вода обнаружили утечиу гото
вого продуита из трубопров»  
да, проходящего по заводской 
территории. Выяснилось. что 
ито-то подключил н нему длин
ный ш ланг и аыаал его за о г
раду. Злоумышлеинина вы
следили, иогда он заполнял 
спиртом молочные баки. Им 
оназался... художественный 
руководитель местного Дома 
культуры .

Каллиграфия 
в век компьютеров

Каллиграфия развивалась на Востоке с давних арамеи и 
достигла необычайных высот. Все явления мира, все, что 
невозможно было передать с помощью других аидов творче
ства, вкладывалось мастерами в изощ ренную, замысловатую 
вязь, которая становилась поистине «говорящим» орнамен
том, подлинным произведением искусства.

В XX вене во многих м усульманских странах арабсиую 
письменность сменила латинская (в среднеазиатских распуб. 
ликах — кириллица). Так произошло и в С иньцзян-Уйгурском 
автономном районе Китая в годы знаменитой культурной 
революции. И асе же уйгурская  каллиграф ия, все четырнад
цать ее разновидностей, продолжала разеиваться. О ее разно
образии, выразительных возможностях таш кентцы  могли 
судить, познакомивш ись с экспозицией «Искусство уйгурской 
каллиграф ии», которую  организовали в Центральном выста
вочном зале Республики Узбекистан корпорация «Иитер.Азия» 
(президент К. Юлдашев), производстаенно-номмерческая фир
ма «Тангритаг» (президент М. Хамраев) и работники литера
туры  и искусства Урумчи (среди них председатель общества 
каллиграфов СУАР Ашур Али — на снимне). На выставка 
демонстрировалось более ста произведений двадцати мастеров.

Событие это имело огромное значение. И не только позна
вательное. Выяснилось, что в Узбекистане тоже живо искус, 
ство каллиграф ии. Есть мастера и даже обучавшиеся в кал 
лиграф ической школе в Багдада. Торговый представитель 
Китайской Народной Республики а Узбекистане господин 
Чжань-Чжэнь-У. выразил уверенность, что эта встреча с драв 
ним искусством  даст сильнейш ий толI да
аитию иаллиграфии а Уэбеиистана, и уж е  в будущем году уз

толчок возрождению и раз- 
в буд

выставнувенские каллиграф ы смогут организовать свою 
Китае.

Что ж , время понажат. Во всяком случае, после выставки 
началось объединение узбекских мастеров — а их оиоло ста
— в республикансиое общество иаллиграфов. Все связанные с

'  >ир -  “
Фото Л .

этим материальные затраты азяла на себя фирма «Тангритаг».
"  ГУСЕЙНОВА.

Криминальная хроника
ИЗЪЯЛИ ОТРАВУ

Подозрения подтвердились: 
сотрудники органов внутрен
них дел в ходе операции 
«Черный май» обнаружили и 
изъяли при обыске на дому 
у работнниа малого предприя
тия «Ахадбобо» а Ромитанс- 
ном района более килограмма 
индийской конопли. Готовый 
и употреблению нуинар в ко 
личестве свыше ста граммов 
был изъят оперативниками из 
квартиры  инструктора по 
спорту, проживаю щ его в Ка

ракульском районе. Оба ут
верждают, что зелье запасли 
для собстаенного употребле
ния. Тем ие менее по каждо
му из фантов возбуждено уго
ловное дело, придется дер
жать отает по занону за про
тивоправное хранение нарко
тических веществ.

ЛИШ ИЛСЯ НАВАРА
Болев килограмма подготов

ленного н сбыту опиумного 
дурмана изъято сотрудниками

милиции у жителя ур гутского  
колхоза «Правда», давно подо
зреваемого в этом нечистом 
промысле. Теперь, в ходе опе
рации «Черный май», его, что 
называется, схватили за р у ку
— причастность к распростра
нению нариотиков, торговле 
•белой смертью» больше не 
вызывает сомнения. За свои 
противозаконные деяния ему 
предстоит ответить перед су
дом. Однако сбытчика, похо- 
же, больше огорчает другое: 
уплыл из руи «навар». А это 
многие десятни тысяч рублей
— . наркотическое зелье нынче 
тоже стремительно дорожает.

(УзА).

0 2 :  обратная связь
Операция «Комплекс»

Каи сообщалось в предыдущем номере «Правды Во
стока», Министерство внутренних дел Узбекистана при
нимает решительные меры по наведению порядка, про
ф илактике и пресечению преступны х проявлений в 
столице. Название крупномасш табной операции — 
• Комплекс» — говорит само за себя. Милиция стара
ется сделать все необходимое, чтобы в городе было 
споиойио. О ходе операции газета будет информировать 
читателей.

В первый день ее прове
дения в Ташкенте изъяты 10 
стволов огнестрельного ору
жия и большое количество
боеприпасов. В Сергелийс-
ком районе задержана груп
па подозреваемых в совер
шении разбоя.

В Яккасарайском районе 
совершена кража нз кварти

ры инспектора по приватиза
ции квартир. Похищены день
ги в сумме 33 тысяч и но
сильные вещи. Прибывший 
на место событий наряд мили
ции произвел задержание 
«по горячим следам». Задер
жанный молод, не работает, 
ранее судим.

На массиве Юнусабад со

вершена кража денег и ви
деокассет из коммерческого 
магазина «Равшана, для чего 
была взломана стена мага
зина. В этом случае мары, — 
тоже завершившиеся задер
жанием, — приняли милицио
неры из полка патрульно- 
постовой службы.

ПРЕСС-ГРУППА УВД 
г, ТАШКЕНТА,

Выставки
Чей голубь 
лучше?

Полюбоваться редкими 
разновидностями голу* 
бей, узнать много позна
вательного об этих птицах 
ташкентцы смогли на вы
ставке декоративного го
лубеводства.

Она состоялась во Дворце 
культуры швейников и бы
ла организована республи
канским обществом любите
лей этих птиц. Своих пер
натых питомцев привезли 
любители из всех областей 
республики, а также из Рос
сии, Казахстана. На выстав
ке было представлено око
ло тысячи изящных, граци
озных птиц, отличающихся 
своеобразным оперением, 
полетом. Посетители вы
ставки смогли узнать о по
вадках птиц, условиях со
держания, а также о той се
лекционной работе, которая 
проводится в Узбекистане по 
акклиматизации и сохране
нию редких видов голубей.

(УзА).

Вчера я разговаривал с Сайрам Исаевой. Народная 
артистка Таджикистана, она живет в Худжанде. А уч и 
лась в Таш кенте. Еще будучи студенткой театрально- 
художественного института. Сайрам привлекла внимание 
узбекских кинорежиссеров Анатолия Кабулова и У чку- 
на Назарова (она снялась е их фильмах «Войди а мой 
дом» и «Ж изнь прошла ночью»). Уже тогда ее отличали 
не только прекрасные типаж ны е данные, но и яркое 
дарование, способность мгновенно входить в образ при 
минимуме актерских средств. С годами талант Сайрам 
Исаевой совершенствовался, она стала популярной, лю
бимой зрителями актрисой.

Сегодня в театральных и 
кинематограф ических кругах 
Худжанда отмечают пятиде
сятилетие »того мастера сце
ны и энрана. Поздравили ее 
и мы. Ведь Исаева сыграла 

около двадцати ролей в филь
мах узбекского  кино. Среди 
них сильная, волевая Нодира- 
бегим («Одна среди людей») и 
находчивая, остроумная Май- 
сара («Восточная плутовка»), 
решительная Малика («Белые, 
белые аисты») и женственная 
Зубайда («Святой из Галате. 
пы»), интеллигентная Умида 
(«Чинара») и мужественная, 
рассудительная Фарида («Про
зрение»)... А режиссер С. Исае
ва поставила на сцене театра 
имени К. Ходженди спектакли 
«Бунт невесток» и «Фарманби- 
би сердится», кстати , на 
премьерах побывал автор 
пьес узбекский писатель 
Саид Ахмад. Сама Сайрам 
предстала в них доброй, неуны
вающей Фарманбиби.

О иаждой актерской и ре
жиссерской работа Исаевой 
хотелось бы говорить подроб
но и, непременно, с восторгом, 
ибо речь идет не только о 
большом таланте, но и о неза
урядной личности — сильной, 
страстной, мужественной, нак 
Гурдафарид в «Рустаме и Сух- 
рабе», прекрасной, ка к  стихи 
Нодиры, жизнерадостной и 
ироничной, ка к  Зубайда, ин. 
теллигентной, ка к  Умида. 
Увы, газетная площадь ог
раничена...

После беседы по телефо
ну с Сайрам я встретился с 
деятелями узбекского кино 
и театра Маликом Каюмо- 
вым, Бернарой Кариевой, 
Хайруллой Джураевым, Аъло 
Ходжаевым. Все они тепло

отозвались о таджикской 
актрисе, активно поддержи
вающей творческие связи с 
Узбекистаном. Особенно 
Шухрат Аббасов, у которо
го Сайрам снималась в 
«Прозрении».

— У нее есть все: и кра
сота, и незаурядный талант.
В ее игре — максимум внут
реннего переживания и ми
нимум внешнего проявле
ния, физического действия. 
Это как айсберг, чья мощь, 
сила спрятаны там — под 
водой, в морских глубинах... 
Снимать бы и снимать такую 
актрису. А я лишь однажды^ 
поработал с ней — четверть 
века назад... Много раз, на
чиная новый фильм, пригла
шал ее, «пробовал». А потом 
даже не сообщал о резуль
татах этих «проб», И она 
понимала меня. Для актри
сы с такими возможностями 
нужно специально созда
вать ансамбль, сценарий... И 
все же я не теряю надежды 
ее использовать. А сегодня 
давайте поздравим актрису. 
Пусть она будет всегда так 
же прекрасна — в жизни, 
на сцене, на экране

X. АКБАРОВ.
Доктор филологических
наук.
НА СНИМКЕ: С. Исаева а 

роли Нодиры-бегим в филь
ме «Одна среди людей».

Футбол
«Кубок милосердия»-92

Вчера в спорткомплексе 
Ташкентского института 
ирригации и механизации 
сельского хозяйства в чет
вертый раз стартовал 
этот популярный турнир 
среди инвалидов-ампутаи- 
тов. 50 тысяч рублей —та
ков призовой фонд со
ревнования, выделенный 
редакцией «Правды Вос
тока».
В турнире по круговой 

системе в мини-футбол иг
рают семь команд — два 
состава выставил двукрат
ный победитель кубка «Ма
тонат», самаркандская
«Согдиана», ферганский 
«Орзу», «Стимул» из Вла

дикавказа, «Зенит» из Ижев
ска, барнаульский «Инв- 
ЭСКоспорт». Экономические 
обстоятельства не позволи
ли прибыть в столицу Узбе
кистана спортсменам Мо
сквы, Нижнего Тагила, Ма
хачкалы и Украина.

— Турнир проводится в 
ноябре традиционно, — 
сказал президент спортив
но-оздоровительного клуба 
«Матонат» Александр Ку
кушкин, — это совпадает 
со временем создания пер
вой на пространстве СНГ 
футбольной федерации ин
валидов. Кубок — перехо
дящий. Если «Матонат»-1, 
кстати, и двукратный обла

датель Кубка мира среди 
спортсменов-ампутантов, и 
самая сильная команда в 
бывшем Союзе, выиграет 
приз и нынче, придется за
казывать новую хрусталь
ную вазу. Мы благодарны 
«Правде Востока», а также 
и другим спонсорам турнира 
— Национальному банку 
внешнеэкономической дея
тельности, республиканско
му Обществу Красного По
лумесяца, Самаркандскому 
производственному швейно
му объединению 8 Марта.

...Первый гол турнира на 
счету зенитовца из Ижевска 
А. Ижболдина. Он забил его 
в первом тайме стартовой 
игры с «Матонатом»-2. Но т‘ 
встречу выиграли ташкент
цы после точных ударов 
Ш. Маджидова и И. Когана.

С. ЮЖАНИН.

Коротко
ф  Золотой награды удо

стоилась в Сеуле — на чем
пионате Азиатских стран по 
фигурному квтаиию танце

вальная пара из Ташкента. 
Аликис Стергиаду и Юрке 
Разгуляев на катке в столице 
Республики Корея с блеском

исполнили предусмотренную 
регламентом обязательную и 
произвольную программу, уве
ренно заняв первое место.

С л о в а р ь  н о в ы х  т е р м и н о в

в комментариях карикатуриста
Д е м о к р а т и я

Д е н ь г и

• * » • • • • • • • 
:тГосэд«рстки»етоБ»шй;

Меняю 3-комн. 
кварт, на двух- и 
однокомн. Телефон в 
ТашкенгеЭО-Г

Рис, А. МАРКЕЛОВА,

Коллектив арендного терри
ториального производствен
ного объединения "Узстрой- 
траис" Минстроя Республики 
Узбекистан выражает глубо
кое соболезнование замести
телю начальника объедине
ния Г.М.Исахарову по поводу 

кончины 
ЯГУДАКВА 

Ильи Михайловича.

Коллектив Ташкентского элек
тротехнического института с 
глубоким прискорбием изве
щает о кончине старейшего 
работника института, участни
ка ВОВ, доцента кафедры 

политической истории 
ЯКОВЛЕВА 

Владимира Васильевича 
и выражает искреннее 
соболезнование родным и 

близким покойного.

Совет Фонда мира и согласия 
Республики Узбекистан с 
прискорбием извещает о кон
чине первого заместителя 

председателя совета 
ТУЙЧИЕВА 

Исмаила Салиховича 
и выражает искреннее собо
лезнование родным и близ

ким покойного.

Учредитель: ЖУРНАЛИСТСКИЙ ^  
КОЛЛЕКТИВ «ПРАВДЫ ВОСТОКА» V
Главный редактор Р. А. САФАРОВ.

Редакция рукописей ие рецензирует 
и не возвращает.

Мнения авторов публикуемых мате
риалов могут ие отражать позицию ре
дакции.

НАШ АДРЕС: 700000,
Ташкент, ГСП, ул. Ле
нинградская, 32.

ТЕЛЕФОН для 
вок: 33-15-20.

спра-

РЕКЛАМА,
НИЯ:

Телефоны
32-54-72.

ОБЪЯВЛЕ- 

- 33-58-90, 

4-й этаж, ком. 440.

Типография м1й*тельсио - полиграфического

концерна «Шарк» Республиии Узбекистан.
Способ печати — офсетный, формат А-2, 

объем 2 п. л.
Время лодписаиия в печать по графику 21.00. 

Номер подписан в 21.00.

Выходит 3 раза в неделю ?мраж 12* 869 Индекс 6457} Заказ Н* Г 454, 1 2 3 4 /8 6 7 8 9 10 «1 О


